

## **CONCEJO MUNICIPAL LA HIGUERA**

SESION ORDINARIA N°71  
19 de Junio de 2023

En La Higuera, siendo las 11:58 del día Lunes 19 de Junio de 2023, Presidente del Concejo Municipal don Yerko Galleguillos Ossandón da inicio a sesión ordinaria N° 71 del Concejo Municipal, que cuenta con la asistencia de los concejales señores: Jorge González Alarcón, Urbano Morales González, Ivana Godoy Ahumada y Oscar Aviléz Stuardo. Ausente concejal Roquer González Rojas

Actúa como Secretario don Mario Pizarro Bruzzone

### **TABLA A TRATAR:**

- 1.- Observaciones Acta de Sesión Ordinaria N° 70 del Concejo Municipal
- 2.- Lectura de Correspondencia Recibida
- 3.- Acuerdo:
  - 3.1 Celebración Contrato Asociado a Proyecto: “Ampliación Alumbrado Público Sector Cancha Vieja, La Higuera”, Monto Asignado \$65.000.000
  - 3.2 Subvención Especial Club Deportivo Victoria de Los Choros por \$500.000
  - 3.3 Contratación de Garantía Bancaria enmarcada en Proyecto “Construcción Obras de Urbanización Básica, Punta Colorada en favor de “Empresa de Transporte Ferroviario S.A., monto a caucionar 1.500 UF
- 4.- Entrega de Informaciones Alcalde
- 5.- Varios

Presidente Galleguillos pide incorporar en el punto 3 Acuerdos de la tabla, como 3.4 nuevo lo referido a Programa Presupuestario Fiesta de la Aceituna de Los Choros.

Concejales acuerdan por la unanimidad de los presentes insertar punto nuevo solicitado

## **En tratamiento punto N° 1 de la tabla Observaciones acta de sesión ordinaria N° 70 del Concejo Municipal**

En observación:

Concejales González Alarcón sin observaciones y aprueba acta

Concejales Aviléz sin observaciones y aprueba acta

Concejales Morales sin observaciones y aprueba acta

Concejales Godoy sin observaciones y aprueba acta

Presidente Galleguillos no tiene observaciones, por lo que se da por aprobada acta de sesión ordinaria N° 70 del Concejo Municipal

Se da término a punto 1 de la tabla

## **En tratamiento punto N° 2 de la tabla Lectura de Correspondencia Recibida**

Mario Pizarro da lectura a la correspondencia recibida:

- Memorandum N° 45 de Secplan, que solicita acuerdo Celebración Contrato Asociado a Proyecto: "Ampliación Alumbrado Público Sector Cancha Vieja, La Higuera", Monto Asignado \$65.000.000
- Memorandum N° 46 de Secplan, que solicita se entregue información y antecedentes de proceso de licitación y adjudicación del proyecto "Mejoramiento Plaza Central El Trapiche"
- Memorandum N° 66 de la DOM, que solicita acuerdo para Contratación de Garantía Bancaria enmarcada en Proyecto "Construcción Obras de Urbanización Básica, Punta Colorada en favor de "Empresa de Transporte Ferroviario S.A., con un monto a caucionar de 1.500 UF
- Carta de Sindicato de Pescadores Artesanales y Buzos de Totoralillo Norte, en que solicitan subvención especial de \$1.000.000 para implementar proyecto de embarcación
- Correo electrónico de Concejal Aviléz, que solicita información de Comité Allegados de Punta de Choros

- Correo Electrónico en donde don Sebastián Argandoña, Encargado del Departamento de Obras de la Municipalidad de La Higuera que da respuesta a consulta hecha por Concejal Aviléz
- Correo electrónico de concejal González Rojas, que hace llegar certificado médico emitido por Doctor Felipe Ramírez Letelier de la unidad de hematooncología del Hospital San Juan de Dios de La Serena respecto de su condición de salud y tratamiento al que se encuentra sujeto, para el mes de Junio de 2023
- Se informa del envío de los oficios N° 359 y N° 360 a Director Regional y Director Provincial de Vialidad, dando cuenta en el primero de situaciones expuestas por concejales Godoy y González Rojas y en el segundo cursando incitación a participar de sesión de Concejo Municipal
- 

Se da término a punto 2 de la tabla

### **En tratamiento punto N°3 de la tabla Acuerdos**

Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto 3.1 Celebración Contrato Asociado a Proyecto: "Ampliación Alumbrado Público Sector Cancha Vieja, La Higuera", Monto Asignado \$65.000.000

#### **Votación**

Concejal González Alarcón aprueba

Concejal Aviléz aprueba

Concejal Morales aprueba

Concejala Godoy aprueba

Presidente Galleguillos aprueba

Con los votos a favor de los concejales González Alarcón, Aviléz, Godoy y Morales, más el voto a favor de Presidente Galleguillos, se aprueba 3.1 Celebración Contrato Asociado a Proyecto: "Ampliación Alumbrado Público Sector Cancha Vieja, La Higuera", Monto Asignado \$65.000.000.

**Acuerdo N° 373.**

Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto 3.2 Subvención Especial Club Deportivo Victoria de Los Choros por \$500.000

### **Votación**

Concejal González Alarcón aprueba

Concejal Aviléz dice voy a aprobar, pero tengo una consulta ¿hay un tiempo para que se presenten a la municipalidad proyectos para las subvenciones o se hace en cualquier minuto del año?

Presidente Galleguillos dice esta es una subvención especial, es en el momento en que la organización lo solicite, tenemos la subvención del Fondeve que es de \$ 300.000, pero esta es especial y está en reglamento para casos excepcionales y puntuales

Concejal Aviléz aprueba

Concejal Morales dice me abstengo por pertenecer a la organización

Concejala Godoy aprueba

Presidente Galleguillos aprueba

Con los votos a favor de los concejales González Alarcón, Aviléz y Godoy, con la abstención del concejal Morales, más el voto a favor de Presidente Galleguillos, se aprueba 3.2 Subvención Especial Club Deportivo Victoria de Los Choros por \$ 500.000. **Acuerdo N° 374.**

Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto 3.3 Contratación de Garantía Bancaria enmarcada en Proyecto "Construcción Obras de Urbanización Básica, Punta Colorada en favor de "Empresa de Transporte Ferroviario S.A., monto a caucionar 1.500 UF

Presidente Galleguillos dice esto recuerden que en Punta Colorada se está ejecutando el proyecto de alcantarillado y el colector atraviesa la vía férrea por abajo, cuando se formuló el proyecto se solicitó recursos para que la empresa hiciera supervisión de las obras, porque como se va a excavar por abajo, lo que se pretende es que se no se dañe la línea y que cuando vaya pasando un tren la línea no se caiga, no se hunda y segundo también pidió una garantía por las obras por si pasa algo, ellos son los dueños de la línea, y por el buen desarrollo de la obra , a pesar que ellos mismos la van a estar supervisando, nosotros tenemos la boleta de garantía más grande que ésta, que es de la obra completa , es el contratista que debe garantizar que la obra quede bien hecha, esa es la modificación presupuestaria para tener

el presupuesto para comprar la boleta, ahora como la boleta supera las 500 UTM requiere acuerdo de Concejo para contratarla, con esto se avanza en la obra porque no se puede hacer nada todavía mientras no esté todo esto resuelto

### **Votación**

Concejal González Alarcón aprueba

Concejal Aviléz aprueba

Concejal Morales aprueba

Concejala Godoy aprueba

Presidente Galleguillos aprueba

Con los votos a favor de los concejales González Alarcón, Aviléz, Godoy y Morales, más el voto a favor de Presidente Galleguillos, se aprueba 3.3 Contratación de Garantía Bancaria enmarcada en Proyecto "Construcción Obras de Urbanización Básica, Punta Colorada en favor de "Empresa de Transporte Ferroviario S.A., monto a caucionar 1.500 UF. **Acuerdo N° 375.**

Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto 3.4 Programa Presupuestario Fiesta de la Aceituna por \$ 12.654.482

Presidente Galleguillos dice este programa lo terminamos hoy, porque ayer el presidente de la Junta de vecinos envió la última información que necesitábamos para poder realizarlo y por eso no se hizo antes, importante señalar que Indap normalmente aportaba a esta actividad, este año no lo podrá hacer por un problema normativo y no pueden apoyar este tipo de actividades, eran 5 millones y que nos permitan paliar el costo de esta actividad, aquí ustedes ven en el fondo, lo más caro son los artistas, la carpa y los baños químicos, se contempla artistas por tres días (viernes, sábado y domingo), la carpa y baños todo por tres días, se le entregó un presupuesto a la organización con respecto a los artistas, 1 millón para viernes, 2 millones para el día sábado donde se incluye la orquesta y 1.5 millones para el día domingo, más animador, más el chef, los premios reconocimiento, las coronas, comida, marketing que son los flyer, pasacalles y gigantografías

Concejal Aviléz dice ¿quién organiza esto?

Presidente Galleguillos dice la junta de vecinos

Concejal Aviléz dice ¿cuál es el aporte de la comunidad, de la junta de vecinos?, ¿algún aporte?

Presidente Galleguillos dice algunos músicos los contratan ellos, parte de la parrilla la contratan ellos

Concejal Aviléz dice el proyecto en sí ¿cuál es el valor total?, porque usted me dice que la muni aporta 12 millones y fracción, ¿cuánto aporta la comunidad, está valorizado?

Presidente Galleguillos dice no, pero lo que dijo el presidente de la Junta de Vecinos en la reunión que tuvimos la semana pasada, es que ellos se consiguen artistas como con aporte de bencina y eso lo hacen como Junta de Vecinos y nada más, no hay ningún aporte monetariamente hablando

Concejal Aviléz dice por ejemplo si colocan una tonelada de aceitunas para regalar a la gente, o de souvenir, o la degustación ¿está valorizado?

Presidente Galleguillos dice la muestra gastronómica del día sábado cuando se realiza, después los platos se le regalan a la gente, al público, la gente participa de la muestra gastronómica, que en este caso va a tener dos categorías plato frio y caliente, antes nos complicábamos con más platos, ahora nosotros le dijimos que ellos planifiquen, nosotros tratamos de no imponer nada

Concejal Aviléz dice sería bueno que ellos como recomendación valorizaran el aporte que hacen a esta fiesta

Presidente Galleguillos dice me recuerdo que una de las primeras fiestas que organizaban, los vecinos colocaban aceitunas y esas se vendían y se hacía un fondo común para tener recursos para esa fiesta

Concejal Morales dice igual ahora se regalan aceitunas en potes, el año pasado fueron como 500

Concejal Aviléz dice lo que digo valorizado para que aparezca como aporte

Presidente Galleguillos dice esto es programa municipal, entonces no puedo colocar el aporte que hacen ellos, es lo que pasa por Concejo

Concejala Godoy dice ¿la logística igual lo pone el municipio?

Presidente Galleguillos dice nosotros destinamos personal para trabajar y ellos tienen una comisión organizadora

Concejal Morales dice si hay una comisión, hay un artista y esa cobra 250 y lo paga la comisión, como se necesitaba tener esto bien formalizado para tener en tabla, después salen artistas que contrata la junta de vecinos, pero no sale como proyecto general con aporte de la junta de vecinos, aporte de cultura, eso después

Presidente Galleguillos dice la Seremi de Cultura dijo que iba a cooperar con \$1.800.000 para contratar audio, aquí en este programa no está

considerado el audio, lo importante de esta actividad es que lo que hace es generar recursos para los vecinos porque todos venden y también para la organización porque cobra por algunos servicios, entrada al baile

Concejal Morales dice los puestos de emprendedores

Concejal González Alarcón dice permisos debiera cobrarlos el municipio

Presidente Galleguillos dice el permiso municipal y los impuestos que cobra impuestos internos los pagan, se les cobra una renta presunta por los días que venden

Concejal Aviléz dice como recomendación me gustaría que valorizaran el aporte de la organización, porque igual es un aporte, aunque sea donado por la organización, pero colocarlo como un aporte a este programa que lo encuentro bien

Concejal Morales dice no se coloca porque esto lo que aprueba el Concejo, es municipal

Presidente Galleguillos dice esta es una actividad municipal, pero hecha con la junta de vecinos, porque la junta de vecinos participa en aportar u organizar las actividades que se hacen en el día, el programa

Concejal Aviléz dice por ejemplo la municipalidad coloca 3 millones para la fiesta del loco y se desglosa en que se ocupó la plata, la asociación colocó 6 millones de pesos, hasta valorizamos aparte del aporte en dinero que colocamos, por ejemplo un cálculo de las horas hombres en total se da a saber, no en detalle, pero se colocan el número de personas y está dentro del programa, por eso se reconoce el trabajo en conjunto

Concejal González Alarcón dice última consulta respecto a la participación de algunas otras organizaciones de la comuna ejemplo las emprendedoras de Chungungo que pudiesen participar, pedir que se involucre a los demás emprendedores de la comuna, porque cuando uno pasa por ahí siempre se habla de incluir a las organizaciones en las actividades propias de la comuna, esta fiesta viene con tradición en la comuna, también involucremos al resto de la comuna, también hagamos la invitación porque es harto el recurso que se propone inyectar por el Concejo

Presidente Galleguillos dice tengo entendido que hay varios emprendedores y son 50 los toldos dispuestos y no todos son de Los Choros, pero principalmente van de Punta de Choros

Concejal Morales dice este año se contactó a gente de Chungungo de los emprendedores que tienen su feria ahí, las que hacen los fines de semana la ExpoChungungo, una de ellas me pidió el teléfono del que está encargado de eso

Presidente Galleguillos dice alguien me pidió ir a la Fiesta de la Aceituna y le pasé el contacto, en el fondo mientras más haya mejor

Concejal González Alarcón dice respecto al programa, imagino que lo acompaña algún certificado presupuestario

Presidente Galleguillos dice lo fui a ver recién y tenemos presupuesto para esto

Concejal González Alarcón dice nos puede hacer llegar el certificado, ¿pero en este momento o en el próximo Concejo?

Presidente Galleguillos dice para el próximo Concejo

Concejal González Alarcón dice rechazo el programa mientras no presente el certificado presupuestario, si esto se llega a aprobar igual lo voy a solicitar

### **Votación**

Concejal González Alarcón rechazo por no existir certificado de la DAF

Concejal Aviléz aprueba

Concejal Morales aprueba

Concejala Godoy aprueba

Presidente Galleguillos aprueba

Con los votos en contra de concejal González Alarcón, el voto a favor de concejales Aviléz, González Rojas, Godoy y Morales, más el voto a favor de Presidente Galleguillos, se aprueba 3.4 Programa Presupuestario Fiesta de la Aceituna de Los Choros por \$ 12.654.482. **Acuerdo N° 376.**

Se da término a punto N°3 de la tabla

### **En tratamiento punto N°4 de la tabla Entrega de Informaciones Alcalde**

Presidente Galleguillos dice a propósito de la carta que llegó al concejo pidiendo una reunión con organización DAPCHA, se hizo la reunión a la cual asistió el concejal Aviléz y junto con la Comunidad Agrícola se llegó a un acuerdo de solución, la Comunidad Agrícola estaría dispuesta a entregar un terreno ya sea en comodato o arriendo a la organización para levantar un centro gastronómico a un costado de la Caleta San Agustín, estaba presente la Conaf, dirigentes del Gremio porque como hay más actores interesados se va a hacer reordenamiento, un bosquejo de cómo podrían entregarse los terrenos, la idea es generar un polo de desarrollo importante acompañado de las mejoras de la caleta pedido por la Dirección de Obras

Portuarias, para poder potenciar más el lugar, darle buenas condiciones a los Dapcha para trabajar y al turista para atenderlo, ese bosquejo lo vamos a presentar el día viernes 30 de Junio en Punta de Choros y como la organización pedía la ayuda del Concejo, vamos a ir a sesionar a Punta de Choros ese día para que todos escuchemos, ver el bosquejo y la disposición de los espacios, fue lo que propusimos y el compromiso que hicimos con la organización y los otros actores, porque la Corfo tiene intención de invertir en la comuna, pero hay que resolver el tema administrativo previamente, lo más importante es que la comunidad se abrió a ceder terrenos, así que bien por todos; ahora con respecto al tema de los allegados por la carta que se leyó, estamos en nada, porque la Municipalidad no tiene terrenos para donarle al comité, lo que existe es un acuerdo de asamblea de la Comunidad Agrícola de Los Choros, de traspasar un terreno a la Municipalidad para cedérselo después al comité y eso es lo que no se ha podido hacer y qué es lo que menciona Sebastián en su respuesta, que es que hay que hacer una subdivisión, pero al momento de hacerla quien subdivide tiene que garantizar la urbanización del lote resultante, vamos a hacer una nueva reunión con el Serviu y con el comité para que explique claramente que es lo que hay que hacer y porque no se ha podido hacer. Concejal Aviléz dice para su conocimiento Alcalde y concejales estoy gestionando una reunión con Serviu, el Seremi de Bienes Nacionales, con el equipo técnico del Serviu.

Presidente Galleguillos dice don Enrique Vio

Concejal Aviléz dice y la Municipalidad y quedaron de responderme hoy. Presidente Galleguillos dice lo he informado siempre, existe la voluntad de la Comunidad Agrícola de desprenderse de 2 hectáreas y media de terreno en beneficio de la Municipalidad, eso también en compensación del terreno de 2000 mt<sup>2</sup> que se tomó un comunero en Punta de Choros.

Concejal Aviléz dice para que estemos atento, voy a avisarle Alcalde con tiempo, con la respuesta que me dio el señor Argandoña voy a colgarme un poco para hacer esta reunión con los usuarios y responder las muchas dudas que puedan tener ellos.

Presidente Galleguillos dice tenemos información para entregar a los concejales de los Proyectos de Alcantarillado de Punta Colorada y Alcantarillado La Higuera, además informar que Francisco Menéndez me acaba de hacer llegar el informe de la Campaña de Invierno de lo que se está haciendo y destinado respecto a los problemas de salud que estamos teniendo en el invierno.

Concejal Aviléz dice para conocimiento, yo le envié un correo a don Francisco (Menéndez) con copia a don Emilio (Trujillo) para que nos emitieran un informe de las medidas que se están tomando ahora con esto del virus sincicial y que nos informaran de cómo estamos preparados para invierno , si hay medicamentos o no en las postas, y como están las postas preparadas también, porque falta pintar la posta de Punta Colorada, falta las paredes donde vimos todo eso con hongo y ahí falta pintar, creo que este fin de semana hubo dos médicos en el Cefam y ya es un avance a nivel de salud, ojalá se mantengan en el tiempo, en la Posta de Chungungo ya se está normalizando lo que me informa el Director de Salud, este fin de semana me estaba llamando don Guillermo paramédico de El Trapiche no lo atendí porque iba viajando, pero lo voy a llamar, es cuanto puedo reafirmar de este informe que está acá

Se da término a punto N°4 de la tabla

#### **En tratamiento punto N° 5 de la tabla Varios**

Concejal González Alarcón dice no tengo

Concejal Aviléz dice frente al tema que estábamos viendo de la reunión con la organización DAPCHA solicitar que se disponga de profesionales para hacer ese bosquejo

Presidente Galleguillos dice sí, debo reunirme con la Conaf antes para la propuesta de cambiarlo, el 30 de Junio debe estar el bosquejo

Concejal Morales dice consultar ¿cuál es la situación de la retroexcavadora?

Presidente Galleguillos dice está operativa, lo que hablamos en la reunión era que el camino que se va a arreglar para la Fiesta de la Aceituna es el que va detrás del pueblo, está operativa , está hecho el requerimiento de lo que es callejón, hicimos reunión con delegada de Chungungo y están preocupados por las eventuales lluvias que van a haber en cantidad o se dice que pudiesen haber y fueron justamente el viernes para ver los lugares críticos y desviar las aguas en Chungungo, luego de eso iríamos a Los Choros Concejala Godoy dice encargarle el tema del camino porque tenemos este fin de semana la Fiesta de San Pedro, comenzamos el sábado en la noche, pero el domingo es el fuerte

Presidente Galleguillos dice okey, aprovechar de informarles que el martes fuimos a la sesión de comisión del CORE por el bus eléctrico, el CORE estaban reticentes a aprobar el proyecto, fuimos con Liliana( Villalobos), estaba el concejal Urbano Morales, se les informó a los consejeros cómo nace el proyecto que inicialmente se postuló el 2019, después vino la pandemia y el Gobierno Regional suspendió todos los gastos por Circular 33 que financia equipamiento y vehículos, cuando esto se normalizó del Gobierno nos pidieron que reactiváramos el proyecto y hubo sugerencia de postularlo eléctrico a propósito de todos estos programas de electro movilidad para proteger el medioambiente, este proyecto tiene un costo de 538 millones, donde 300 y fracción corresponde al bus, y 200 y fracción corresponde a la estación de carguío que es cara, pero está presupuestada y proyectada con todos los permisos y aprobaciones de la Superintendencia y de los organismos competentes, esa estación de carguío se construye una vez, eso significa que después podríamos aumentar el parque de vehículos eléctricos, un bus convencional vale 250 millones y un eléctrico cuesta 300 millones, no es el doble más caro ; fuimos a la sesión de comisión del CORE, en la tarde fue el pleno y se aprobó el proyecto, solo falta firmar el convenio y de ahí hay que licitarlo, ese bus va a cumplir las funciones que hace el de la mañana diariamente que es llevar estudiantes en la mañana y traerlos en la tarde

Concejal González Alarcón dice si puede copiar nuestros teléfonos y correos al Gobierno Regional y a la Delegación , porque mágicamente le llega a un solo concejal y a los otros cuatro concejales nada, le faltan letras a los correos, mágicamente le llega a un concejal y al resto no les llega nada, quiero hacer esa mención porque hemos quedado desde el año pasado fuera en cuanto a la participación que pudiéramos tener en el Gobierno Regional o con los consejeros, en verdad nos pilló de sorpresa hoy acá Urbano mostrándonos la invitación a la comisión, porque acá todos tenemos una falla en los correos específicamente y mágicamente le llega solo a él, entonces pedir que los correos puedan enviarlos a esa institución

Presidente Galleguillos dice a mí me contactaron por wasap para invitarme y fue de un día para otro

Concejal Aviléz dice a mí no me llegó, siempre me llegan, después lo vi por las redes sociales y dije que bueno, no cuestiono porque es algo positivo para la comuna, igual agradezco que el concejal haya estado presente en nombre del Concejo

Presidente Galleguillos dice pero no se invitó al Concejo

Concejala Godoy dice pero la invitación que nos mostró el concejal decía a todos los concejales

Presidente Galleguillos dice fue el 12 de Junio a las 15,38, don Mario remita usted los correos de los concejales al Gobierno Regional, otra cosa importante respecto al bus es que tiene una autonomía de 275 kilómetros, el bus rinde 8 kilómetros por kilowatt, el Kilo vale \$320, hoy el bus rinde 6 kilómetros por litro de petróleo y el litro cuesta \$1.000, este va a andar 8 kilómetros más por 120 pesos, además la mecánica no es tan compleja como la diésel, además son automáticos

Siendo las 12:47 horas y no habiendo más puntos que tratar, se da término a la sesión de Concejo Municipal por Presidente Galleguillos.

MARIO PIZARRO BRUZZONE  
SECRETARIO MUNICIPAL